

## Notas Históricas sobre Villanueva de Castellón

Por Miguel Gual Camarena  
Profesor Adjunto de Universidad

A todos interesa el pasado de su patria chica, por encima de las diferencias políticas, religiosas o sociales. Desde estas páginas iremos dando noticias sobre el pasado de Villanueva de Castellón, en plan divulgador pero ateniéndonos siempre a lo que nos digan los documentos y con sujeción a la crítica histórica.

### Conquista de Castelló de Xátiva

Hoy vamos a tratar de la reconquista cristiana. Es sabido que la actual población se llamó en un principio «Castelló de Xátiva», hasta el privilegio de Felipe II, despachado en San Lorenzo del Escorial el 3 de Octubre de 1587, en que la separa de la jurisdicción de Játiva y la erige en villa real; en él se especifica *que dita vila se haya de nomenar h' s nomen de huy avant la Villa Nova de Castelló, per diferenciaria de la vila de Castelló de la Plana, que recau en dit Regne, y que no's puixa nomenar per ninguna via ni manera Castelló de Xátiva.*

El Reino de Valencia se conquista por Jaime I en tres etapas fundamentales: en la primera (1232-37) se libera Castellón de la Plana y toda su región; la segunda (1237-38) corresponde al Puig y la ciudad de Valencia, y en la tercera (1238-45) se conquista Rebollet, Cullera, Bairén, Alcira, Játiva y Biar. Es en este tercer período cuando capitula Castellón de Játiva. Veamos sus vicisitudes y problemas.

La Crónica de Jaime I —llamada también *Libre dels feyts*— nos cuenta las incidencias del segundo sitio de Játiva, provocado por la detención por los moros setabenses de Pedro de Alcalá y cinco caballeros cristianos Don Jaime visita por primera vez esta zona y queda extasiado ante las maravillas que contemplan sus ojos: los dos castillos setabenses —mayor y menor— junto con el Castellet, cuyas ruinas pueden verse aún cerca de Villanueva; e veem —dice— *la pus bela orta que anch haviem vista en vila ni en castell.* Prepara el asedio y se instala en la alquería de Sellent, cerca de la cual pasaban las aguas del riachuelo de Anna; desde allí sus gerreros talan la huerta, destrozan azudes y molinos, capturan prisioneros y atacan los castillos de la comarca, que era la forma de guerrear de entonces.

Tras varias incidencias y parlamentos se firma una tregua por la que los moros setabenses devuelven los prisioneros capturados, rinden a Jaime I Castellón de Játiva (hoy Villanueva de Castellón) y prometen no entregar la fortaleza setabense en el futuro a otro sino al monarca aragonés.

La fecha de esta conquista no consta en la Crónica, por lo que hemos de auxiliarnos de los documentos. Játiva fué sitiada en tres ocasiones distintas por el Conquistador: en Mayo de 1239, en Mayo y Junio del año siguiente y, finalmente, en Enero y Mayo de 1244, fecha esta última en que cae el castillo menor. La capitulación de Castelló tiene lugar al final del segundo asedio, y más concretamente entre el 17 de Junio y el 15 de Julio del año 1240.

¿Estaría entonces la población alrededor del «Castellet» o se había ya trasladado al lugar actual? No se puede resolver este problema con los pocos datos que poseemos; el primer documento conocido es cuatro años posterior a la conquista, y sólo nos habla de casas en Castellón de Játiva (*domos in Castellione Xative*), lo que presupone la existencia de un poblado.

En el próximo artículo examinaremos la afluencia de pobladores cristianos, a través de los pocos datos que nos proporciona el manuscrito del Repartimiento de Valencia.

## Notas Municipales

### MEJORAS

La construcción con adoquinado mosaico de la carretera provincial de Puebla Larga a Sumacárcel en el trayecto que atraviesa este pueblo puede considerarse como un hecho, ya que, previa la aprobación de los correspondientes planos por la Excelentísima diputación Provincial, en 5 del mes de Julio en curso ha tenido lugar la subasta de las obras, cuyo presupuesto asciende a 347 613'90 ptas., de las que aporta el Ayuntamiento 173 801'95 pesetas igual al 50 por 100, mediante la imposición de Contribuciones especiales.

Tal mejora, acariciada por la población desde hace muchísimos años, ha sido posible gracias a la actividad desplegada por nuestro Alcalde y Diputado Provincial D. Vicente Grimaltos, quien, por otra parte, ha podido contar en todo momento con la más entusiasta colaboración de sus compañeros de consistorio.

### GRUPO ESCOLAR

El proyecto y su presupuesto que alcanza la suma de 1 074.571'38 ptas. fué aprobado por el Ministerio de Educación Nacional, y la celebración de la correspondiente subasta para llevar a cabo las obras está pendiente de que, por la Superioridad, se conceda la oportuna autorización al Ayuntamiento, para concertar un empréstito con el Banco de Crédito Local de España, a fin de poder aportar el 20 por 100 de su coste con el que contribuye el Municipio a la construcción de tal edificio escolar.

PINTURA DECORATIVA

HERMANOS PERALES

Pintor Ribera, 12

Villanueva de Castellón